

## **DATOS PERSONALES**

**NOMBRE:** Carlos Enrique Nieto Munguia

**CARGO:** Docente de Educación Preescolar

**GRADO DE ESTUDIOS:** Licenciatura en Educación Preescolar

**ESCUELA:** J.N. Profra. Mercedes Saldivar

**C.C.T:** 15EJN1468R

**ZONA ESCOLAR:**

**SUBDIRECCIÓN REGIONAL:** Valle de Bravo

**DOCUMENTO QUE SE PRESENTA:** Ensayo

**TITULO:** La importancia de la formación ciudadana en preescolar

## LA IMPORTANCIA DE LA FORMACIÓN CIUDADANA EN PREESCOLAR

A continuación se presenta este escrito titulado “La importancia de la formación ciudadana en el preescolar” en donde se expondrá qué tanto es importante que desde la educación temprana se eduque para ser un buen ciudadano, conociendo que los seres humanos en una edad temprana son moldeables, al igual que conocer qué es la formación ciudadana, teniendo como propósito formar personas aptas para desarrollarse en un contexto adecuado para la vida humana en donde se tenga la habilidad de participar con los demás de la mejor manera y que esto dé como resultado el cambio de la sociedad tan deteriorada en la que se vive, desde un aula de clases en el preescolar.

Teniendo como base que lo indispensable para formar a un niño de preescolar es como un buen ciudadano, se debe predicar con el ejemplo, los docentes deben de adoptar el papel de buenos ciudadanos en donde participen de la mejor manera en la sociedad, al igual que resaltando los valores en los cuales se formaron para que los pequeños estén y vivan el ejemplo que como docentes predicar en la práctica no solo en la teoría expuesta.

Un tema verdaderamente esencial a tratar es “la importancia de la formación ciudadana en el preescolar”, siendo muy significativo e importante por la influencia que tiene en base a la educación sabiendo que una buena formación ciudadana tendrá como resultado la generación de aprendizajes indispensables para la vida, por consiguiente se tendrán ciudadanos responsables con el conocimiento necesario para llevar a cabo actividades que favorezcan el sistema de vida en el cual están inmersos por ello la relevancia de este tema.

Tratar con pequeños de preescolar es un gran reto ya que las bases para ser un gran ciudadano se deben fomentar desde el inicio de su educación porque es cuando las personas tienen la capacidad de moldearse de acuerdo al contexto, y

para mejorar el mismo donde lo primordial es educar para la vida y siendo participes de ella en donde su colaboración sea la más correcta de acuerdo a sus necesidades, sin afectar en lo más mínimo el lugar en donde se desenvuelven, a continuación se rescata una frase importante.

“Teniendo en cuenta que el niño nace ignorante e inexperto, cada ser humano, hombre o mujer, será desde su nacimiento creado y educado físicamente, mentalmente, moralmente y prácticamente en la forma que exija la ciencia, de una época determinada, respecto a la buena formación del carácter humano”(Ana Frank).

De acuerdo a la cita anterior y a la experiencia profesional y laboral, desde que los niños nacen, como bien lo menciona Vigotsky, aprenden por medio de las relaciones que estos tengan con su hábitat, con las personas que interactúen o de lo que observa e imitan, es por ello que los valores que se aprenden en casa deben ser fortalecidos o adquiridos cuando los alumnos ingresan a preescolar para que lleguen a ser buenos ciudadanos, que ejerzan y cumplan las leyes que rigen a la sociedad.

Es obvio que difícilmente se va a cambiar a una estudiante con tan solo exponer ante el la teoría, es necesario que también realice buenas prácticas. Aquí la importancia del diálogo y a que exista entre la escuela y las familias para lograr estos objetivos, ya que en base a la experiencia docente, un alumno refleja los valores que aprende en casa, si en la escuela se le inculca que debe erradicar o cambiar ciertas conductas pero en casa el sigue aprendiendo bajo el ejemplo, difícilmente este alumno será un buen ciudadano o acatara nuevas reglas o valores.

De aquí la importancia sobre la formación ciudadana de un pequeño, es una hoja en blanco la cual se tiene que llenar de una manera acorde en donde conozca todo lo relacionado a ser un buen ciudadano, ya que será la base de su vida los cimientos de su formación en donde lo indispensable no es vivir conociendo ni

escuchando lo que sí o no se debe de hacer, sino estar implícito por ejemplo no se puede hablar de respeto a un pequeño cuando a él no se le respeta ni él respeta a sus compañeros, el niño imitara lo que ve dejando a un lado lo que escucha enfocándose más en lo que ve y en lo que lo rodea.

Ahora bien los docentes deben ser buenos ciudadanos reflejándolo hacia los pequeños lo que se quiere que sean en un futuro, porque se están formando nuevas generaciones que en un tiempo no muy lejano serán las personas que controlen el país, es así que la responsabilidad de formar alumnos capaces de cambiar el rumbo de la sociedad es de los docentes, en donde lo importante es enseñar con el ejemplo y formando niños que son tan moldeables que cualquier mal hábito lo adquieren con el simple hecho de percibirlo una sola vez.

En la actualidad hay grandes adversidades y desafíos pero también cada vez la vida actual provee a los maestros de grandes oportunidades y herramientas para acercar a esos alumnos, manejando ejemplos de lo bueno o malo que generan sus acciones que los resultados de hacer cosas adecuadas serán buenas y viceversa es importante que los niños conozcan que tienen derechos al igual que obligaciones tomando en cuenta que los derechos de cada persona terminan donde empiezan los derechos de las demás personas.

Es así que la formación ciudadana es un proceso que forma parte de la socialización de los individuos cuyo propósito es la educación en valores sociales, como la responsabilidad y la participación, es decir, que cooperen en el desarrollo de comportamientos solidarios, basados en una identificación plena con la comunidad y el respeto a la convivencia, basándose en esto el docente deberá tener la habilidad de generar estrategias de convivencia para reafirmar el propósito de generar personas envueltas en valores capaces de reflejarlos en sociedad.

*“En cuanto a la formación ciudadana en el preescolar, programas nacionales e internacionales aluden a la importancia de que se enseñe en los currículos diseñados en las escuelas conocimientos y habilidades dirigidos a que los niños*

*alcancen una comprensión de las implicaciones de ser ciudadano, y puedan así realizar un adecuado ejercicio de su ciudadanía dentro de una comunidad específica.”* (León-Muñoz & López-Takegami, 2015)

Se dice que la etapa de educación Preescolar es una de las más importantes dentro del proceso formativo de una persona. Es un espacio donde el niño desarrolla su capacidad para establecer relaciones, aprende a comprender su entorno y continúa su camino hacia la autonomía, de ahí la importancia de exponer al infante a tal formación, pues es el tiempo oportuno para desarrollarse como un buen ciudadano, por ello es primordial la formación ciudadana desde temprana edad.

Para finalizar se agrega que el propósito y el verdadero significado de una formación ciudadana a temprana edad, es tratar de mejorar la sociedad empezando desde una aula de clases en donde se forman pequeños capaces de mejorarla, siendo ciudadanos ejemplares por eso como docentes se debe tener en cuenta que para lograr que los niños sean buenos ciudadanos se tiene que adoptar la postura misma de un buen ciudadano, y que esos pequeños se formaran como un pilar con excelentes cimientos ya que serán la base primordial de su vida, de esta forma la ciudadanía mejorara desde una aula de clases teniendo como responsable al docente.

## **CONCLUSIONES**

- El verdadero propósito de formar buenos ciudadanos desde edades tempranas es que estos sujetos sean capaces de participar en una sociedad de una manera responsable siendo capaces de cambiar y mejorar los problemas que en esta existan.

- En la educación preescolar es indispensable tratar el tema de formación ciudadana, por el motivo de que los niños a esa edad son moldeables capaces de adquirir conocimientos, actitudes y valores que recordaran a lo largo de la vida.
- El alumno debe formarse dentro de los patrones de un buen ciudadano, en donde experimente a que se refiere dejando de un lado la explicación sin la práctica si no que estos deben estar ligados para lograr su mayor apreciación por parte de los educandos.
- El maestro debe predicar con el ejemplo hacia los educandos, generando una mayor apreciación de lo expuesto, logrando transformar generaciones desde el aula de clases en un a edad temprana.

## **BIBLIOGRAFÍA**

- León-Muñoz, S., & López-Takegami, J. J. (2015). Formar Ciudadanos desde el pre-escolar. *Educación y educadores*, 245-260.
- GONZÁLEZ, Teresa. Democracia y formación ciudadana. Ciudad de México en el mes de noviembre de 2010.

- RUIZ, Warner. Formación ciudadana. Enero, 2009